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La Joie de Noël ! 

Un échange intergénérationnel, une 

crèche vivante, des chants 

traditionnels… 

 

 

Nous avons eu la joie de chanter ou fredonner plusieurs chants de Noël 

(Venez Divin messie, Douce Nuit, Les anges dans nos campagnes, 

Entre le boeuf et l’âne gris, Il est né le divin enfant). 

Puis nous avons eu le plaisir d’échanger avec les résidents. Les enfants 

leur ont posé plusieurs questions sur leurs souvenirs de noël quand ils 

étaient enfants puis parents. 

Les résidents leurs ont raconté qu’ils n’avaient pas eu tous la chance 

d’avoir un sapin, certains en avaient un qu’ils allaient parfois chercher 

eux même dans la forêt. Ils étaient décorés très simplement, souvent 

avec de vraies bougies, des bougies que faisaient leurs mamans ou 

mamies avec de la cire naturelle. Certains faisaient des boules avec du 

papier froissé. Plus tard, certains ont eu des boules, des guirlandes. Ils 

se souviennent d’un repas qui durait très longtemps, avec souvent une 

dinde aux marrons. Une dame nous a raconté ses souvenirs, elle allait 

chercher ses marrons au marché de Château du Loir. Une autre Dame 

nous a raconté ses souvenirs d’enfance quand la dinde rotissait dans la 

cheminée ! Un monsieur se rappelle que sa maman invitait toujours une 

voisine qui était seule. D’autres nous ont dit qu’il y avait ttoujours sur la 

table une assiette pour les pauvres, les personnes isolées… 

C’était souvent simple, mais très joyeux, beaucoup d’amour, de partage 

en famille. Il n’y avait pas de calendrier de l’Avent, parfois une 

couronne… Quand ils étaient enfants, les cadeaux consistaient à 

recevoir une mandarine et éventuellement quelques chocolats, mais 

cette mandarine valait tout l’or du monde et avait une saveur 

inoubliable. Certains ont parfois reçu UN jouet. Les cadeaux n’étaient 

pas emballés, ou sinon dans du simple papier journal. 

Ils se rappellent avec délice de la fameuse « messe de minuit », une 

veillée où avait lieu une crèche vivante avec les adultes, les enfants et 

souvent de vrais animaux ! C’était une longue veillée parfois de 2 à 3h 

avec beaucoup de chants. C’était une veillée très belle et joyeuse ! Quel 

plaisir de se rappeler que le Seigneur vient nous rejoindre dans notre 

humanité pour nous sauver ! 

Les enfants, spontanément et avec beaucoup de plaisir, ont servis le 

goûter aux résidents avant de goûter eux-même ! 

Ils ont aussi eu beaucoup de plaisir à offrir aux résidents des étoiles de 

Noël, signe de la lumière du Seigneur et de sa bonne Nouvelle. Ils les 

ont accrochés en souvenir sur un des murs du réfectoire afin que tous 

puissent en profiter et pour laisser un signe de joie et d’espérance. 

Nous nous sommes ensuite tous quittés avec un au revoir chaleureux et 

plein de sourires aux lèvres, les coeurs emplis de joie de ce moment 

d’échange simple mais vrai ! 

Un immense merci aux résidents qui ont aussi joué le jeu de participer 

aux échanges, merci à eux d’avoir livré leurs témoignages ! 

Nous retiendrons leurs souvenirs des plaisirs simples, la joie de partager 

en famille, la joie de prier et chanter la venue du Seigneur ! 

Angélique

 

Ce sont les « rêves des 
grands-parents qui 
permettront aux jeunes 
d’avoir de l’espérance», 
estime le pape François 
dans La Sagezza del 
tempo (La sagesse du 
temps, en italien), un 
ouvrage consacré aux 
personnes âgées et 
disponible à partir du 25 
octobre 2018. 

« Comme est beau », au 
contraire, l’encouragement 
qu’une personne âgée peut 
communiquer à un jeune 
en recherche de sens dans 
sa vie. « C’est cela la 
mission des grands-
parents », déclare le chef 
de l’Eglise catholique. « 
Dès lors je sens que c’est 
ce que le Seigneur veut 
que je dise : qu’il y ait une 
alliance entre jeunes et 
anciens ». « Nous avons 
besoin que les personnes 
âgées soient des rêveurs 
pour inspirer les plus 
jeunes afin qu’ils aient de 
l’espérance en l’avenir ». 

Les anciens, insiste le 
pape, sont la « réserve de 
sagesse » de nos sociétés 
et l’attention qu’on leur 
porte est ce qui « distingue 
une civilisation ». C’est 
pourquoi il faut savoir « 
réveiller le sens civil de la 
gratitude, de l’appréciation, 
de l’hospitalité », qui 
permet à une personne 
âgée de se sentir 
pleinement intégrée dans 
sa communauté. 

Il a témoigné qu’il existe 
« un “magistère de la 
fragilité”, que la vieillesse 
est en mesure de nous 
rappeler de manière 
crédible tout au long de la 
vie humaine ». Enfin le 
pape François a appelé à 
se mobiliser en faveur 
« des personnes âgées de 
sa famille », à « leur 
rendre visite » et a-t-il 
demandé : « Respectez-
les ». Il a ajouté : « Ne les 
effaçons pas de la vie 
mais allons apprendre leur 
sagesse et rappelons-nous 
que nous serons aussi des 
personnes âgées ». 

 

 

Temps fort du SEM avec les enfants du catéchisme de la 

paroisse et les résidents de l’EHPAD de Semblançay. 

L’idée était de collaborer entre plusieurs services 

paroissiaux, cette fois-ci les catéchistes et l’équipe 

du SEM. Notre objectif était de créer du lien 

intergénérationnel. Nous avons retenu comme 

premier projet de créer un temps fort autour de 

Noël avec les résidents de l’EHPAD de 

Semblançay. 

Le Samedi 16 décembre 2023, 10 enfants du 

catéchismes sont venus à l’EHPAD de 

Semblançay. 

Nous remercions le directeur de l’EHPAD de nous 

avoir fait confiance, nous remercions tout 

particulièrement Mélanie l’animatrice de l’EHPAD 

pour son accueil, son enthousiasme, sa générosité, 

sa chaleur humaine, son aide pour l’organisation et 

l’animation de ce temps de rencontre. 

Merci à Laure, Béatrice, Nathalie et Anne-Marie 

d’avoir accompagné les enfants, d’avoir préparé 

avec eux ce temps fort. 

Merci aux membre de l’équipe du SEM (Marthe, 

Françoise, Bernadette et son mMari Jean-Yves, 

René-Claude) pour avoir préparé cet évènement 

avec les résidents, pour le brancardage… 

Merci aux enfants pour leurs sourires, leur bonne 

humeur, leur joie de vivre, leur spontanéité, pour 

leurs étoiles, leurs services… 

Une bonne quarantaine de résidents étaient 

présents auprès des enfants. Nous avons 

commencé ce temps fort en écoutant des musiques 

bien connues de noël magnifiquement jouées par 

Baptiste au violon. (Merci à lui !) 

Nous avons ensuite pu voir les enfants nous 

interprêter le récit de la nativité selon Saint luc sous 

forme de crèche vivante. 

 

 

  

 

 


